Las elecciones del 12 de Abril de 1931.

Alhama de la Dictadura a la República Mº DEL CARMEN AMATE MARTINEZ

Licenciada en Historia

Han transcurrido sesenta y ocho años desde la celebración de las elecciones municipales de Abril de 1931. Probablemente nos encontremos ante uno de los acontecimientos históricos de la España Contemporánea que más estudios ha suscitado.

a proclamación de la II República llegó rodeada de un halo de expectativas económicas y sociales y de una fuerte carga de simpatía y afectividad hacia el nuevo régimen y lo que este conllevaba de apertura y de libertades. Sin duda, aspecto este último con amplias connotaciones en Alhama, que por tradición había sido considerado uno de los pueblos de la provincia de mayor raigambre liberal, masona y republicana.

Durante la etapa política anterior, la Restauración (1874-1931), inclu-

vendo sus últimos años con la dictadura de Primo de Rivera y el período denominado peyorativamente "Dictablanda",1 los alhameños habían defendido sus ideales republicanos y manifestado su apoyo a la figura del ilustre dirigente don Nicolás Salmerón. Ilustra esta afirmación la respuesta dada por el pueblo en las elecciones a Diputados a Cortes de febrero de 1891, en las que Alhama se decantó por la República apoyando a don Nicolás. El pueblo, con independencia de colores políticos, votó unánimemente su candidatura con 903 votos, el total de los electores.2

Cómo vivieron, los alhameños, la posibilidad del cambio de régimen que les ofrecían las elecciones municipales del día 12 de Abril cuarenta años más tarde?. ¿Qué respuesta die-

Para comprender el alcance de las ilusiones y de las expectativas depositadas en el nuevo régimen republicano, resulta oportuno aportar unas breves pinceladas acerca de la situa-